

# El Castellano

## DIARIO DE SALAMANCA

Dirección, Redacción y Administración:  
Calle de Zamora, núm. 19  
Teléfono núm. 16  
Talleres: Zamora, 19  
FRANQUEO concertado  
Número suelto 5 cénts.

Subscripción:  
Salamanca, 1 peseta al mes  
Resto de España, 3,75 trimes-  
tre.  
Extranjero, 5 idem  
Anuncios y reclamos, precios  
convencionales  
—  
Dos ediciones diarias  
Número suelto 5 cénts.

### El Castellano SEGUNDA EDICION DENUNCIA FUNESTA

Se han enterado bien nuestras autoridades; pues la denuncia, escrita está con sangre, y hecha ha sido con toda la fuerza y toda la resonancia de unos cuantos tiros de pistola.

En nuestra ciudad hay casas de juego que funcionan tranquilamente y de cuya existencia nuestras autoridades no tienen por lo visto conocimiento hasta que cualquiera de las víctimas de ese funesto vicio viene a revelárselo desde el borde de la tumba, a donde le ha arrojado su propia desesperación.

En vano la prensa, nosotros particularmente, y perdónese esta peligrosa jactancia, porque para ciertas cosas EL CASTELLANO se ve completamente solo, en vano repetimos, hemos dicho en más de una ocasión lo que las autoridades debieran saber por sí mismas; ni nuestras indicaciones han sido escuchadas, ni las autoridades han querido obrar por cuenta propia cumpliendo con los deberes que más que las leyes, les impone la moral.

Necesario ha sido que un desdichado joven caiga herido por sí mismo en medio de la calle, que un infeliz suicida haya tenido tiempo antes de morir de declarar ante el juez, para que más públicamente se haya tenido conocimiento de que en Salamanca se juega escandalosamente hasta en pequeñas chirlatas donde pierden el dinero hijos de familia de 21 años de edad.

Ya lo sabe todo el mundo: el infeliz Felipe Piñero había jugado y perdido unos 50 duros en una taberna de la calle de San Pablo, de donde salió para ir al Campo de San Francisco, decidido a levantarse la tapa de los sesos.

Así lo ha confesado él mismo con esa sinceridad que arrancan al alma el dolor, el arrepentimiento y la visión de la eternidad. Habrán llegado a los oídos de nuestras autoridades esas palabras? Tendrán éstas ya que la desgracia le eficacia suficiente para mover el ánimo de los que ejercen cargo de autoridad entre nosotros?

No lo sabemos; pero en todo caso, véase que no es ya la prensa sino un moribundo quien hace la funesta denuncia, y reconozcamos que la responsabilidad de la desgracia ocurrida y de las que pudieran sobrevenir, debe recaer única y exclusivamente sobre aquellos que pudiendo evitar el mal, prefieren ignorarlo si es que algunos no lo convierten en provecho propio.

### Correo telegráfico

Madrid 5.  
El señor Maura concurrió ayer a su despacho oficial, en donde ha recibido las visitas de los señores Groizard y Urzaiz y de una Comisión de la Cámara Agrícola de Sevilla, presidida por el señor Gasset, la cual ha venido a Madrid con objeto de apoyar cerca del Gobierno las aspiraciones del Sindicato de regantes, constituido en aquella provincia.

La Comisión de este último, cuyo viaje había ya anunciado, se encuentra también en esta corte.

El ministro de la Gobernación cree solucionado de momento el conflicto promovido por la huelga de albañiles en Madrid.

No se le oculta que las autoridades coadyuvarán a las negociaciones entre patronos y obreros, encaminadas a solucionar de una manera definitiva la cuestión surgida.

Una comisión del partido socialista obrero, en la cual figuraba Pablo Iglesias, ha visitado al ministro de la Gobernación para exponerle su queja por haber prohibido el gobernador de Vitoria un mitin en favor de Acededo.

El señor Lacierva manifestó a los comisionados que todo acto público de pro-

paganda de las ideas, como de crítica del Gobierno siempre que se ajustara a los límites de la ley, sería amparado por la autoridad; pero que había que establecer una distinción en los actos de esa índole y aquellos otros en que pudieran dirigirse censuras a los Tribunales de justicia.

Los comprendidos en esta última clasificación no puede consentirlos en manera alguna el Gobierno, y así lo declaró terminantemente en la entrevista el ministro, diciendo que en todo lo que se refiriera al ejercicio de la propaganda, la ley será cumplida.

Los ministros de Hacienda y Gobernación despacharon hoy con el Rey, pero no llevaron decretos a la firma regia.

Los diputados y senadores demócratas que habían de reunirse hoy en casa del general López Dominguez, no se reunirán hasta mañana. En la reunión dará lectura el señor Franco Rodríguez del manifiesto cuya redacción le fué encargada el día anterior.

El juez del distrito de Buenavista ha puesto hoy en libertad a los obreros que fueron detenidos ayer con motivo de los sucesos que se desarrollaron.

Los detenidos eran Bernardo Tapiador Mora, Antonio Lopez de Francisco, Jesús Donco Soto, Lino Fernandez Gracia, Gregorio Grehuet Salgado, Lino Asina Joaquín Gonzalez Fernandez, José Villanueva García, Marcos Díaz, Manuel Villanueva y Florencio Moreno.

Hoy se ha practicado la autopsia en el cadáver del albañil muerto y mañana recibirá cristiana sepultura.

En el expresado de Barcelona ha salido para dicha capital el Príncipe Guillermo de Prusia, que además de su alta servidumbre, le acompañan el ayudante del rey coronel Fernandez Blanco y el marqués del Baztan, los cuales han estado a sus órdenes en Madrid.

En la estación fué despedido por don Alfonso y el Príncipe don Carlos, el Infante don Fernando, el ministro de Estado, el gobernador civil y el personal de la Embajada alemana.

### Del Extranjero

De Caracas confirman que el general Gomez, a quien se acusaba de querer suplantarse al general Castro en la Presidencia de la república venezolana, se ha reconciliado con Castro.

Cablegrafían de Washington que Hareiss Roosevelt, el tercer hijo del Presidente, se halla enfermo de difteria.

Telegrafían de San Petersburgo que se espera allí sin temor la apertura de la nueva Duma.

Se han tomado numerosas precauciones militares, habiendo llegado ya gran número de automóbiles blindados.

Créese que la apertura del Parlamento no dará lugar a agitaciones públicas.

El gobierno inglés ha invitado al general Bolla a que asista a la Conferencia colonial, como primer ministro del Transvaal.

### Sobre eso de los colmos

Usted, *Fa-Presto*, nos sirve en sus sabrosas Actualidades, platos fuertes y caldos concentrados; y como un buen régimen alimenticio requiere, a mi juicio, algún entremés, allá va uno ligerito.

Habría usted visto el concurso de colmos, parecidos y diferencias que nos está lanzando *El Adelanto*, y habrá usted creído que ninguna importancia tenía y que solo era un inocente pasatiempo.

Nada de eso; yo no sé si por las 25 pesetas ó por tener ocasión de ver en letras de molde las muestras de nuestro ingenio, lo cierto es que desde que el concurso empezó, todo el mundo se ha sentido concursante y estreja su cacahim y se compra guías de Salamanca para ver nombres de calles ó de edificios ó de personajes, y aspirar a los cinco duros, sin perjuicio de endosarle a usted el chiste a la primera ocasión.

¿Habla usted con un sacerdote? Pues semejanza al canto. ¿En qué se parecen los árabes a Salamanca? En que los árabes tienen *Alá* y Salamanca tiene *Alamedilla*.

¿Que es algún aspirante a hombre público? Colmo enseguida. ¿Cuál es el colmo de un político salmantino? Vivir tranquilo entre Maldonado y Pérez Oliva (calles de).

Es alguien que sueña con grandezas? Allá va el chiste: ¿quién ocupa el puesto más elevado de Salamanca? El Mariqueño.

Es un poeta: en qué se parece el Ayuntamiento de Salamanca a Gutierre de Cetina? En que tiene *Madrigal*.

Es un conde? Cuál es 'el colmo' del *Excelentísimo* Ayuntamiento de Salamanca? Que sea *excelentísimo*.

Y el matemático le dice a usted que la estación de Salamanca se parece a una multiplicación en que tiene factores; y el hortera que está vendiendo dos varas de percalina se encuentra parecido al Alcalde por que tiene *varas*; y los estudiantes hallan parecidos y diferencias entre Salamanca y su patrona, parecido por que tienen *sal*, diferencia, porque la patrona no es *manca* y Salamanca sí.

Hasta a mi cocinera la oí ayer preguntar a la doncella: en que se diferencian los garbanzos de Fuentesauco de las judías de Barco de Avila? En que los garbanzos deben ponerse con agua caliente y las judías con agua fría para que no se encallen...

Pero qué más? Yo mismo me siento atacado por el contagio y allá va mi colmo fuera de concurso.

Cuál es el colmo de la guasa? Pues la de Mariquito Núñez, que ha logrado reír muchos días sacando a la vergüenza pública a muchos malos ingenios, por 25 miserables pesetas... que deberían adjudicarse—este es el colmo de la presunción—por esta croniquilla.

Voplano.

### Copla del día

¿Qué pretende ese grupo de doctores?  
seré yo quien lo diga sin reparo.  
¿Auxiliares no son esos señores?  
Pues quieren auxiliarse; está bien claro.

### La boda del Infante D. Carlos

Muy en breve, según nuestros informes particulares, tendrá carácter oficial el anuncio del concertado enlace de Su Alteza el Príncipe viudo, con la princesa Luisa de Orleans.

El próximo viaje de D. Carlos a Villamari-



que, en donde se encuentra su Augusta prometida, permitirá que se hable públicamente de lo que ya se venían diciendo unos a otros en reserva. La reina, primavera de Anta-ucia un parará este año a una pareja de enamorados de la más elevada alcurnia. Y verdaderamente se trata de enamorados, puesto que en su mutuo afecto para nada ha tenido que intervenir esta vez la razón de Estad.

Por eso esta unión se ha de ver con la mayor simpatía; tanto más, cuanto que se pu de decir que los novios son por extremo gratos a la opinión pública española.

Sabiendo es lo que esta reaccionará a favor del Infante Don Carlos, en atención a su perfecta caballerosidad, y a las exquisitas pruebas que ha dado de discreción y prudencia en todas las ocasiones; respecto a su futura esposa bien conocida es en España sobre todo en Madrid y en Sevilla su predilección por esta tierra, y bien apreciada es su hermosura soberana. No necesitaba más para cautivar.

He aquí ahora unas notas biográficas de los Augustos prometidos.

Luisa Francisca de Orleans (de la Casa Borbón de Orleans, de Francia, nació en Cannes (en a costa azul) el 24 de Febrero de 1882. Es hija de Luis Felipe, conde de París que murió en 1894, y de la Princesa Isabel de Orleans, de la que no se ha separado nunca. Son sus hermanos, Luis Felipe, actual duque de Orleans casado con María Dorothea princesa y archiduquesa de Austria; María Amelia, reina de Portugal; Elena, casada con el duque de Aosta; María Isabel, casada con el duque de Gula; y Fernando, de Montpensier, oficial de la marina española.

Don Carlos de Borbón de la Casa Borbón de las Dos Sicilias, hijo de los condes de Caserta nació en Gales, cerca de Bizen (Austria-Tirol), el 10 de noviembre de 1870; se naturalizó en España, ingresando en la Academia de Artillería, y tomó parte voluntariamente en la campaña de Cuba; el 7 de Febrero de 1901, recibió la jerarquía de Infante de España y fué nombrado general de brigada; se casó el 14 del mismo mes y año con la malograda princesa de Asturias y envió en Octubre de 1904, quedándole dos hijos, el Infante heredero don Alfonso y la Infanta Isabel.

La próxima boda de la princesa Luisa y del Infante don Carlos, es simpática a todos, incluso en la esfera más elevada. Nuncio es esto, seguramente, de la felicidad que es de desear a los Augustos contrayentes.

### El empréstito municipal

Hoy le ha sido entregada al alcalde señor Mirat, para su conocimiento y a fin de que le comunique a la comisión de hacienda del municipio, una carta suscrita por el señor Vargas, como representante de la entidad bancaria interesada en la contratación del empréstito de cinco millones de pesetas en la cual se contesta a las observaciones hechas por aquella comisión en el referente a este asunto.

Hemos tratado de averiguar los términos en que se halla escrito ese documento y el sentido que lo informe; pero el señor Vargas se ha negado por esta vez a complacernos, mostrándose reservado por creer que hasta que el alcalde y los demás concejales no conozcan su carta no debe facilitar informes que den a conocer su contenido.

No obstante esta reserva, nuestras propias impresiones nos permiten asegurar que cada vez se reducen más las diferencias que existían entre la comisión de hacienda del Ayuntamiento y los representantes de los banqueros ingleses que se proponen contratar el empréstito, siendo posible que se llegue pronto a completo acuerdo.

### ACTUALIDAD

El suicidio de ayer en el Campo de San Francisco es a mi entender un idillio más que una tragedia.

Desde aquella Hero que con Leandro hacían tan honda poesía sin saber o—como Jourdain hacía prosa— hasta nuestros días, muchos idillios han terminado en elegía, y el de Piñero es uno más.

Lamentando una desgracia como esa, me parece sin embargo, más lamentable si Cupido anda por medio que si hubiera andado Mercurio.

Las flechas del carcaj simbólico dejan lesiones a veces mortales en el corazón de los humanos, pero el caduceo del otro dios produce lesiones en el hígado, que son peores. Quizás más amargas.

Por qué el Amor ha de llevar a la muerte? Morir por amor parece un contrasentido, cuando hay tantos seres que piden cariño y mueren sin él.

Me explico que un hombre se desespera por perder a una carta su fortuna, pero no que muera por no poder realizar un ensueño amoroso. Con más facilidad podemos atraernos un corazón amante que un premio de la lotería; amemos y nos amarán. En cambio ¡pongámonos a jugar!... la ruleta—es un suponer—y menudos cerros que nos aguardarán.

Suicidarse por un billete de Banco más ó menos... es pecado. Suicidarse por un billete amoroso... es además prematuro, porque estos billetes se hallan más fáciles que los otros.

Pero sin duda a guna estoy haciendo un comentario sobre una base falsa.

A mi lado hay un médico que me dice que así como la Justicia no logra disminuir los delitos, todas las disquisiciones al estilo de las que yo hago, no lograrían disminuir los suicidas que, como los poetas, nacen y no se hacen.

Yo no tengo ese fatalismo del médico que me interrumpe, pero sí apunto la idea de que la predisposición a los suicidios se enmendaría a go con estos dos procedimientos: cerrando las

chirlatas y permitiendo que las jóvenes honestas declarasen a los hombres su atrevido ensamiento.

Que es lo mismo que facilitar el encuentro de dos corazones y dificultar el que le rob-nj a uno el hígado, sea ó no interviniendo el caduceo de Mercurio, que era en los tiempos mitológicos lo que en los presentes, la raqueta, una especie de varita mágica, que da y quita el dinero a los mortales.

Fa-Presto.

### La semana en Bolsa

Desde el comienzo del periodo semanal que hoy reseñamos, se había previsto la facilidad con que ha llegado a realizarse la liquidación de Febrero. Las oscilaciones del próximo estaban contenidas por los apremios de fin de mes y el contado iba reduciendo las dobles por haber llegado a registrar el cambio de 85'50. El mercado se mantuvo en condiciones de normalidad, sin que se notase falta ni exceso de papel.

Después de la liquidación, la Bolsa de Madrid ha continuado dando muestras de extraordinaria firmeza, apesar de la liquidación de Febrero. Las oscilaciones de Barcelona, que siendo determinada por causas locales, carece de importancia.

El incremento que van tomando los valores del Estado surte efectos favorables para muchas sociedades de crédito, porque los rentistas, al ver disminuidas las utilidades de sus capitales, procuran colocarlos en acciones y obligaciones que producen mucho mayor interés en comparación con el 3'80 correspondiente a los cupones de interior ó de amortizable.

La situación de la bolsa en los dos primeros días de Marzo, apenas ha variado a consecuencia de pequeñas oscilaciones.

El interior a fin de mes se cotizaba entre 83'64 y 83'75 para cerrar a 83'65.

El contado llegó a tocar el precio de 84'20 en los títulos pequeños. La partida se paga a 83'50.

El amortizable continúa siendo muy solicitado y avanza desde 101 a 101'15, apesar de los anuncios de conversión.

El Banco de España se mantiene firme en 437.

El Hipotecario colocó sus cédulas del 4 por 100 a 103'25 y gana dos enteros en las acciones, que cierran a 224.

El Hispano-Americano pasa de 150 a 101'50.

Los tabacos acentúan la pesadez de estos últimos tiempos y quedan a 395.

Los explosivos bajan de 309 a 307 por no confirmarse los rumores de aumento de dividendo.

Las azucareras afojan, cotizándose a 76 las preferentes, a 40 las ordinarias y a 102 las obligaciones amortizables.

Los Altos Hornos se mantienen a 254, y llegan hasta 255'50.

En los valores ferroviarios no se notan variaciones apreciables, quedando cotizados los Arizas a 108'50; los Alicante a 96'22 y las obligaciones nuevas del Norte a 95'75.

Los francos se mueven entre 9 y 8'95, último cambio.

Las libras quedan a 27'56.

En París la influencia de la liquidación se ha dejado sentir afectando generalmente todos los valores.

El exterior español se beneficia con aumento de medio entero, cerrando a 95'90.

José María de Arévalo.

### Telegramas de la mañana

¡Ya llegaron!

Han llegado a Roma los documentos más importantes que se hallaban archivados en la Nunciatura de París.

### El jefe de Policía

El sábado es esperado en esta corte el inspector general de la policía marroquí.

### Apertura de la Duma

El palacio está guardado militarmente. El pueblo aclamaba a los diputados que iban llegando.

El metropolitano de San Petersburgo abogó por la unión de todo el país.

Fué elegido presidente de la Duma por 331 votos Golovieff.

No hubo desórdenes.

Haroto.



Crónica científica

La denuncia de la tuberculosis.—La desinfección sistemática.—Renuncia por caridad.

La Academia de Medicina de París ha nombrado una ponencia para dictaminar acerca de si es ó no conveniente prescribir como obligatoria la denuncia de la tuberculosis. No sé lo que decidirá la comisión. Pero se pronuncie en uno ó en otro sentido, podéis creer que el bacilo se cuidará tanto del dictamen «como un pez de una manzana».

Hace ya cuatro años fué nombrada otra ponencia, cuyo informe puede reunirse en tres frases. La declaración obligatoria de la tuberculosis deba tener por base la desinfección; también obligatoria. Esta es imposible; luego la denuncia resulta inútil.

La tuberculosis es una enfermedad infecciosa y contagiosa; suprimir las causas y las condiciones de infección y de contagio es el fin propuesto. Algunos pretenden sostener ciertamente con fundamento, que la tuberculosis en la mayor parte de los casos, es una enfermedad de miseria, de fatiga, de amontonamiento, y que por esto es preciso combatir la miseria y el amontonamiento, además del alcoholismo. El argumento no deja de ser espacioso. Indudablemente el bacilo se desarrolla y prospera sobre todo en los terrenos así preparados. Pero por favorable que sea un terreno, tan rico en abonos y bien preparado como pueda suponerse, nunca un campo rendirá cosecha de trigo ó de avena si desde luego no se siembra en él trigo ó avena. Sin el bacilo no llegarían a ser tuberculosos los miserables, los fatigados y los alcoholizados.

La cuestión no consiste en resolver si la denuncia obligatoria tendrá alguna utilidad práctica. En el espíritu de sus partidarios la declaración entraña evidentemente como consecuencia la desinfección, única medida profiláctica que en la actualidad puede aplicarse, puesto que aún no se ha decretado el aislamiento forzoso, el encierro de los tuberculosos en un hospital especial ó en un sanatorio.

Thoinot y Jostias, han demostrado hace cuatro años, las dificultades ó más bien la imposibilidad de aplicarla. No es la tuberculosis una enfermedad de algunos días ó de algunas semanas. Hay que contar por meses y por años. ¿Cuándo se desinfectará? ¿Todas las semanas, todos los meses? ¿Cuando el tuberculoso cambia de residencia se le perseguirá de distrito en distrito, de pueblo a pueblo? Tendrá siempre apostado un escuadrón de desinfectadores para seguirle los pasos?

Por otra parte no puede considerarse la desinfección como panacea antituberculosa. Disminuye los casos de contagio, pero no los suprime. Un tuberculoso que expectora incesantemente esparce á su alrededor partículas bacilíferas que depositan sobre todos los objetos del contorno, bacilos cuya virulencia es mucho más activa que la de los bacilos del polvo y de los esputos disecados.

Por el momento y en el estado actual de nuestros medios de combate, la declaración forzosa aparece como una medida inútil y puramente vejatoria. Es ya bien incómoda la vida de los desdichados á quienes afecta la tuberculosis. Qué sería cuando se les pusiera sobre sus espaldas la etiqueta oficial y una cuadrilla de desinfectadores? Hace algunos años en París se verificó un ensayo de desinfección sistemática, y regular sobre una centena de tísicos. Fue preciso renunciar á la prosecución. Al ver llegar cada ocho días á los desinfectadores, los vecinos amedrantados se disponían á mudar de domicilio, y los propietarios, enfurecidos, expulsaban á sus «pelgratos» causantes de todo el mal. Si se hubiera insistido, los desgraciados no hubieran hallado casa en donde albergarse.

El doctor Alberto Robin ha insistido sobre este punto, pintando con varios ejemplos la existencia del paria tuberculoso desde la primera sospecha de su enfermedad. Pero el caso más edificante es el apuntado por Mr. Lancereaux. Una joven doméstica, atacada de bronquitis, empieza á toser. Despedida de casa de los amos se ve en la necesidad de albergarse en un hotel; allí se enteran de que esta tísica y la invitan á desalojar la habitación.

Entonces se dirige al campo, para refugiarse en casa de una hermana; pero esta tiene niños y no la admite. Su único recurso era el hospital; pero no había plazas vacantes en los hospitales.

Estos son casos aislados, aunque bien bastan para indicar lo que ocurrirá cuando la declaración obligatoria ponga en la calle á millares de tuberculosos. No se puede imponer esta declaración en tanto no se posean los medios prácticos para albergar y atender á los tuberculosos aunque no se alcance á curarlos.

Mercados y precios

El de lanas

Tanto en España como en el extranjero ha transcurrido la semana con pequeñas alternativas en precios y cantidades. De todos modos, las perspectivas son favorables para la futura esquila, y de diversos distritos se afirma ya que nada ha de venir

á entorpecer el buen resultado del parto de las ovejas.

En España

Peñaranda de Bracamonte.—Se cotizan en el mercado á 80 reales arroba, no gra, merina y churra, quedando pocas existencias en suizo. Mercado sostenido. Alar del Rey (Palencia).—Lana colchonera á 140 reales arroba. Pocas operaciones. Almazan (Soria).—Lanas sucias 72 reales arroba. Quedan pocas existencias. Villarcayo (Burgos).—Lana blanca, fina, á 64 reales arroba; basta, 62; negra fina, 66.

En el Extranjero

Montevideo.—El resultado inesperado y poco favorable de las ventas públicas de Londres, ha producido retraimiento entre los compradores que, por esto, se mantienen en reserva, tanto más cuanto que la nueva alza del cambio hace difíciles los negocios. Solo las lanas cruzadas quedan en buena demanda, y toda la que entra en el mercado es absorbida á precios elevados. Havre.—Se confirma la buena situación industrial. En cambio los informes relativos á la producción no son tan favorables á las ideas de alza. Las cantidades que podrá facilitar la Argentina en esta campaña, no pueden sufrir grandes modificaciones. En cambio las exportaciones de Australia han aumentado mucho, y en lugar de déficit superan en unas 80 000 balas á la campaña precedente. Se cree susceptible de tener tres y acaso cuatro esquilas sucesivas, dando cantidades que no han dado hasta ahora.

Glasgow.—El mercado está firme en las lanas de Escocia, pero sin muchos negocios. Las existencias de todas clases son muy reducidas para la época del año, y los tenedores no concurren á la venta á menos de obtener los precios anteriores. Amberes.—Tendencia sostenida. Operaciones en firme con las peñadas alemanas. Se han vendido 145.000 kilos y 67 balas de l. Plata. Francia.—Buenas cotizaciones en las peñadas. Se han vendido 106.000 kilos. La tendencia es de calma y en la próxima semana se espera más animación en las operaciones.

El de cereales

Salamanca. Trigo superior de 41 rs. las 94 libras. Barbilla á 38. Rubión á 39 1/2. Centeno 28. Cebada, á 20. Avena á 17. Algarrobas, á 27. Guisantes á 31. Alverjas á 32. Garbanzos de 30 á 160.

VENTAS SOBRE VAGON EN SALAMANCA

Trigo, á 41. Barbilla 39. Centeno, á 27.

HARINAS

Marca J. J. 31 1/2. Id. T. P. 31. Harinas de fabricación sistema de cilindros. Harina de 1.ª, 33 pesetas los 100 kilos, con saco. Idem panadera, 32 id. Idem de 2.ª, 30 id. Idem de 5.ª 7 reales arroba. Salvado, 5,50 id. Menudillo, 5 id.

VALLADOLID

Almacenes del Canal.—La entrada ha sido de 600 fanegas de trigo á 42 reales una. Tendencia sostenida. Almacenes del Arco de Ladrillo.—Han entrado 200 fanegas de trigo á 41,75 reales una. Centeno 350 á 26,75. Cebada 50 id. á 20. Tendencia sostenida.

Harinas.—Se cotizan las más selectas del sistema de cilindros á 33,50 pesetas. Clases blancas y buenas á 33 id. Idem corrientes á 32 id. Idem de segunda buena á 30,75 id, los 100 kilos, y con saco en estación.

Salvados.—Tercerillas buenas, á 9 reales arroba; cuartas á 6,50; comdilla, á 4,75; salvado ancho, á 5,50.

Medina del Campo

En el de ayer entraron 200 fanegas de trigo que se vendieron á 40,25 reales las 94 libras. Tendencia sostenida.

Noticias sobre Piñeiro

Ayer tarde llegó á esta ciudad el padre del infortunado Felipe Piñeiro que vive en Benavente y que por telégrafo fué avisado ayer de lo que ocurría por una de sus hijas hermana del Felipe que habita en nuestra ciudad en la calle de las Eras núm. 8.

En la estación esperaba al señor Piñeiro el joven estudiante de Medicina señor Madrigal Prada, amigo íntimo de la familia y el cual acompañó al afligido padre al

hospital á donde se trasladó aquel para ver á su hijo.

La entrevista entre padre é hijo fué impresionante, y durante ella, el hijo que se mostraba desde el principio conmovido, sufrió un síncope, del que se repuso á los pocos momentos.

Al herido le ha sido extraída del cráneo una de las balas, no habiéndosele podido extraer la otra, razón por la cual los médicos abrigan los más grandes temores. Felipe, sin embargo, se halla relativamente bien y conversa con los que le visitan, dándose perfecta cuenta de todo. Uno de los proyectiles le ha destrozado un ojo, siendo esta la mayor herida que presenta al exterior.

La familia de Piñeiro

Los padres de Felipe llámanse don Ventura Piñeiro y doña Magdalena García, y residen como ya hemos dicho en Benavente, donde poseyeron hace años un establecimiento industrial, gozando por entonces de la más desahogada posición.

Además de Felipe tiene otras tres hijas llamadas Ignacia, Petra y Herminda. La primera reside accidentalmente en Vigo, donde su marido ejerce el cargo de jefe en la fábrica de harinas «La molinera gallega». La segunda continúa viviendo en Benavente y está también casada, siendo la última la que habita en nuestra ciudad y la cual se encuentra también casada con Ubaldo Aranda, empleado del ferrocarril, que á la sazón se halla de jefe suplementario en la estación de la Maya-Fresno.

Piñeiro mecánico

Felipe salió hace años de Benavente, marchándose con su hermano político (el hoy residente en Vigo) á Llerena (Badajoz) donde se consagró á la práctica mecánica, consolidando los conocimientos que ya poseía sobre estas materias. Después estuvo en otras fábricas de harinas de Zaragoza, Don Benito y el año próximo pasado en la del «Sur», de nuestra ciudad. Actualmente se hallaba empleado en la fábrica de los señores Soares Pinto y Compañía, de Ovar, provincia de Oporto.

Desde este punto vino á Salamanca el miércoles pasado y fué admitido á trabajar en la fábrica de harinas de Zorita, por ostentar la representación de la casa Buller, de Suiza, aunque en realidad no llegó á practicar ningún trabajo en dicha fábrica.

Los amores de Piñeiro

Desde el año anterior sostenía relaciones amorosas con una agraciada joven llamada Isabel Sierra que reside en esta localidad y que es sobrina de un conocido industrial salmantino.

Piñeiro deseaba casarse y había solicitado la necesaria licencia paterna, encontrando ciertas dificultades nacidas de su condición de quinto del actual reemplazo y del deseo de sus padres de redimirle del servicio militar.

Pocas horas antes de atentar contra su vida, habló con su novia, entregándole el retrato y una porción de cartas y revelándole su propósito de suicidarse, anuncio al cual no dió crédito la Isabel á pesar de la triste impresión que le produjo.

El padre de Felipe no oculta su opinión de que el acto realizado por su hijo debe atribuirse más que á las pérdidas sufridas en el juego, á las contrariedades que experimentaba en sus proyectos amorosos.

Otros detalles

Para comprar las pistolas con que Piñeiro intentó suicidarse, empuñó el reloj que usaba en ocho pesetas. El empeño se hizo en el Monte de Piedad. Ignórase dónde adquiriera las pistolas.

Para hacerse los disparos, Piñeiro se tendió en el suelo, poniendo debajo su propia capa.

El infortunado Felipe, cuya bondad conocen todos sus amigos, da muestras de pena y de arrepentimiento por la acción que llevó á cabo en un momento de arrebatado.

DEL MUNDO OBRERO

UNA BIENVENIDA

Anoche se reunió el Comité provincial de la Federación Obrera en su local de la calle del Arco de la Lapa, con objeto de dar la bienvenida al obrero pensionado por el Gobierno, Mariano Palomares.

Por ausencia del Presidente, ofició de tal el Secretario de actas, el cual saludó en nombre de la Federación al antiguo compañero, deseando que éste encuentre ancho campo donde poder demostrar los progresos y conocimientos adquiridos por sí mismo en el extranjero, á fuerza de desvelos y privaciones.

Después habló el recién llegado el cual empezó por agradecer en el alma la atención y deferencia que con él guardaba este Comité charlando un rato sobre la forma de conducir el obrero en España y en el extranjero, para deducir que el trabajador español marcha con muchos años de retraso con relación á otros países.

Después dió claras explicaciones de cómo funcionan las cooperativas en Lieja, haciendo atinadas observaciones de cómo podría funcionar en esta capital una sociedad de esta índole.

El Presidente dió las gracias á Palomares por su improvisada conferencia práctica dándose por terminado el acto.

El Peón B.

NUESTRA NOVELA

El éxito que ha tenido nuestro folletín que ha terminado, nos compromete más á buscar otro que le iguale ó le supere en interés y valor literario.

Tales condiciones tiene la novela

Las Hijas de la Duquesa

de la insigne escritora

Carolina Invernizio

que hemos empezado á publicar.

La autora de

Las Hijas de la Duquesa

es una de las personalidades literarias de más relieve que ostenta la nación italiana.

De elecciones

Ayer tarde celebraron una reunión en una de las aulas de la Universidad, los profesores auxiliares, firmantes de la carta dirigida al señor Pulido de que ayer hablabamos.

Conocido por alguno de estos profesores el deseo del señor Pulido, de celebrar una conferencia con todos ellos, la reunión tenía por objeto tratar de este asunto y convenir la forma y el momento en que había de verificarse dicha conferencia.

Sobre este punto se entabló animada discusión, pues no faltó quien colocándose en una actitud francamente hostil y agresiva, expuso la idea de que no debía celebrarse semejante conferencia, dándose un visto á la invitación que á los profesores se dirigió. Como era natural, esta idea fué rechazada, por entenderse que implicaba una injustificada descortesía, y la mayoría de los concurrentes se mostró dispuesta no tan solo á escuchar el llamamiento, sino á oír con benevolencia las manifestaciones del doctor Pulido, quien celebrará esta tarde con esos profesores auxiliares una reunión en donde dirá sus pretensiones.

A la reunión de ayer d-jaron de asistir, por perentorias ocupaciones, los doctores García Tejado y Pelaez.

—A uno de los auxiliares que forman el grupo, hemos oído decir: que no tratan de hacer campaña en favor de ningún candidato más ó menos oculto, ni quieren hacer el juego á ningún personaje político que tenga miras ambiciosas; que no obedecen á sugerencias extrañas, y que su deseo no es otro que el de recabar su independencia, acabar con los cacicatos políticos dentro del colegio universitario y demostrar que todos, absolutamente todos los futuros candidatos á senadores por la Universidad necesitarán en lo sucesivo contar con el mayor número posible de electores, no concretándose á recabar el apoyo de los que les parezcan más influyentes.

Esto es, según dicho profesor, el secreto de la conducta del grupo de auxiliares.

LOCALES

En el caño de la Puerta de Zamora arman esta mañana un regular escándalo dos mujeres no yendo e á las manos porque toda la fuerza se les fué por la boca.

El sánete dará otro rato y en la representación de él no intervinieron más personas que la pareja aludida.

Mañana jueves se abrirá de nuevo al público el cinematógrafo instalado en el salón «Variedades» de la calle del Prior.

Su dueño el señor Agar, se propone dar á conocer las más modernas películas, habiendo conseguido que demore su viaje á Lisboa la aplaudida completista «Granito de oro», que actuará en dicho salón.

Se encuentra enfermo el director de la línea de Medina á Salamanca, M. Louis. De todas veras deseamos su alivio.

Ayer actuaron en las oposiciones de maestros que se están celebrando los señores don Alfredo Matias Gonzalez y don Julio Mateos Serrano.

En la secretaría del Ayuntamiento de Malpartida se halla expuesto al público por el término de ocho días, el repartimiento del cupo de consumos.

En la madrugada del día 4 del corriente mes se produjo un incendio en la villa de Rollan, en la casa del vecino Juan Francisco Sánchez.

El fuego, que se inició en la cuadra, tomó bien pronto grandes proporciones, amenazando con propagarse á las habitaciones contiguas.

En seguida que se dió la voz de alarma acudió todo el vecindario y las autoridades, que consiguieron sacar las caballerías y sofocar el incendio.

La causa del siniestro ha sido el dejar el dueño una saca de cisco mal apagado.

Las pérdidas ascienden á unas 500 pesetas próximamente.

El alcalde de Paradinas remite al Gobernador una relación nominal de los interesados que han de entender en ensanchar la plaza pública de aquel pueblo y dar más amplitud á la travesía que conduce á las eras y camino de R.gama.

Ha sido denunciado al gobernador el dueño de un establecimiento de bebidas llamado

Leopoldo Martin, por tener aquí abierto desde la hora reglamentaria

Se encuentra gravemente enfermo el laborioso oficial de la Administración de Hacienda don Julio Moral Alouso.

Mucho deseamos que desaparezca la gravedad del mal que sufre nuestro particular amigo, y que obtenga en el plazo más breve, el restablecimiento de su salud.

Como se explica dicen algunos, sea el Arca de Colonia de Orive perfume tan agradable, la mejor del mundo, y sin embargo, tan barata? Porque Orive compra, cual ninguno en Europa, las primeras materias en cantidades enormes y contentase con utilidades muy pequeñas. Es partidario de muchos otros. Farmacia de Beltrán.

Ha dado á luz con toda felicidad una hermosa niña, la distinguida señora del director de la sucursal del Banco de España de esta ciudad, señor Plaza.

Ha regresado á Madrid la señora del Inspector general de Sanidad doctor Bejarano.

El clima

Observaciones meteorológicas

Tomadas á las 9 de la mañana

DIA 6

Presión barométrica..... 701'42  
Temperatura máxima al sol..... 21'5  
Temperatura máxima a la sombra 11'5  
Temperatura mínima..... -1'4  
Viento 0-2.  
El cielo cubierto.

Ayer regresó á Segovia el señor Cañizo director de aquel Instituto provincial.

En virtud de traslado ha sido nombrado catedrático de Derecho Internacional en esta Universidad el profesor señor Fernández de Córdoba y Morales.

Se encuentra restablecido de la enfermedad que ha sufrido, el secretario de este Gobierno civil don Ricardo Torroja, lo que de todas veras celebramos.

Próxima la época de proceder al recuento de la ganadería y á la formación del apéndice y amillaramiento del pueblo de Cipérez, el alcalde del mismo hace saber á los mayores contribuyentes, que pueden presentar en aquella secretaría una relación de las altas y bajas que han sufrido en sus ganados.

Café Castilla

En este favorecido establecimiento actúa desde hace unos días la renombrada troupe «Los Piripitapis» que obtuvieron el domingo último día de su debut el más ruidoso éxito.

A la velada que se celebrará mañana en honor de Santo Tomás de Aquino, asistirá el Reverendo Prelado de la diócesis.

A las doce del mismo día se le obsequiará con un banquete a don Francisco Jarra, habiéndose recibido gran número de adhesiones.

Recaudación de consumos

La recaudación del impuesto de consumos produjo en los distintos felatos de la ciudad el resultado siguiente durante el día de ayer.

Table with 2 columns: Felato and Pesetas. Total: 2.452'95

Venta de una yugada de tierras

El día 21 de Marzo próximo y hora de las 11 de la mañana se vende en pública subasta que tendrá lugar en la Notaría del Doctor Prada calle de Zamora número 26, una yugada de tierras radicante en término de Espino de la Orada.

El título de propiedad y pliego de condiciones se hallan de manifiesto en dicha Notaría.

La Electricista Salmantina

CAMPO DE SAN FRANCISCO, 12

Vacante la plaza de cobrador de esta sociedad, se admiten solicitudes hasta el 10 del corriente, en cuyo día se adjudicará al que reúna las condiciones más ventajosas. El administrador, Germán Castro.

NOVELTY

En esta elegante cervecería hay exquisitas medias noches, emparedados, pasteles variados, pastillas de café, y fiambreras.

Se vende leche pura de cabras á 25 céntimos cuartillo.

Restaurant

Precio del cubierto almuerzo, cuatro pesetas; comidas, cinco.

MATOLIN

Excelente pintura

durable e higiénica

Seca en el acto. Puede lavarse sin que su permanencia sufra lo más mínimo. Es propio para DECORAR HABITACIONES. No se mezcla aceite, ni aguarrás. Despide un olor agradable. Basta una sola mano para quedar bien. Es económica, elegante y moderna.

Representante: ARANDA TAPIA, Aranda, Vizgo.

Parches «Cosmos»

Reuma-Catarros Nervios. — Los millones de parches vendidos en Norte-América y Francia durante el año 1905, son prueba evidente de su eficacia. La propaganda es innecesaria. Los pacientes lo recomiendan.

Se venden en todas las droguerías y farmacias acreditadas de España,



TELEGRAMAS

Movimiento electoral
A medida que se aproxima la fecha de las elecciones, crece la animación en Barcelona.

Los solidarios han establecido 37 oficinas en locales distintos para resolver las consultas que hagan los electores.

Los antisolidarios también han montado con el mismo objeto otros 26 centros.

Entre todos han despachado ya 19,000 boletines indicando la sección y distrito en que han de votar otros tantos electores, a petición de éstos.

Los mitines organizados por uno y otro bando menudean, viéndose todos concurrirlos.

Francisco José y la Conferencia

Telegrafian de Viena que ha sido recibido en audiencia privada por el Emperador Francisco José el profesor ruso De Martens.

Este expuso al Soberano los proyectos

de Rusia y las intenciones del Zar respecto a la Conferencia de La Haya.

Francisco José se congratuló de la buena acogida que De Martens ha tenido por parte de los jefes de las naciones que ha visitado, manifestando su esperanza de que, bajo el punto de vista humanitario, el resultado de la próxima Conferencia responderá a los deseos de las naciones civilizadas.

Un liberal más

El embajador de España en París, señor León y Castillo, ha conferenciado extensamente con el señor Moret, ingresando en el partido liberal.

Reformas en un presupuesto
Ha hablado el señor Ferrándiz acerca de los propósitos que abraza con motivo de la anunciada reorganización de los servicios del ramo.

El ministro ha manifestado que la cifra de su presupuesto no bajará de cincuenta millones de pesetas.

Reducirá el personal de la armada y

destinará estas economías a la mejora del material y armamento.

Habrà dos escalas de mar y tierra.

Piensa suprimir la categoría de capitán de navío de primera clase.

También reducirá las edades para el retiro.

Terminó diciendo el ministro que todos los buques nuevos se construirán en España.

El embajador francés

El embajador de Francia en España, M. Cambón, permanecerá en Madrid hasta que se hayan vencido todas las dificultades relativas al cumplimiento de los acuerdos adoptados en la conferencia internacional de Algeciras sobre Marruecos.

Cuando M. Cambón presente las cartas de despedida, ofrecerá al rey don Alfonso un regalo del Gobierno francés, como recuerdo de su visita a París.

Consistirá el regalo en una reproducción magnífica de famosos grabados antiguos, existentes en el Museo de Louvre y una colección lujosísima de vistas de París y Versalles.

Tranquilidad

Noticias recibidas de Castellón dan cuenta de que reina tranquilidad en Cervera y Calig.

La guardia civil, sin embargo, permanece acuartelada.

Programa democrático

El partido democrático da su programa al país, ofreciéndole implantar la libertad de cultos, ley de Asociaciones, supresión del impuesto de consumos, matrimonio civil, reformas esenciales en Instrucción pública, vastísimo plan de obras públicas y red completa de ferrocarriles secundarios y de caminos vecinales y autonomía municipal.

Un banquete

Gasset, y las personas que le acompañaron en su reciente viaje a Sevilla, celebraron anoche un banquete en obsequio a la Comisión del sindicato de regantes.

El señor Moret, que también asistió, pronunció un elocuentísimo discurso que fué aplaudido con delirio por los comensales.

El sindicato visitará a don Alfonso. Diputados por Valencia

En los círculos políticos insístese en que presentarán su candidatura a la Diputación a Cortes por la capital levantina los señores ministro de la Guerra y Alcalde de Madrid.

Grandes cruces

El ministro de la Guerra ha puesto a la firma de S. M. el rey los decretos concediendo la gran cruz de San Hermenegildo al general de brigada señor Rubín y el pase a la reserva al de la misma graduación señor Mathe.

De Marina

El ministro de Marina ha dispuesto

que el personal excedente de nuestra Armada pueda prestar servicios y navegar en los buques mercantes.

Mejoras en Correos

El gobierno y más singularmente el director general de Comunicaciones se preocupan de introducir mejoras en el servicio de correos, y al efecto dictarán las oportunas disposiciones para que el referido servicio se haga con toda regularidad.

Maroto

Almacén de Vinos

V. VILLAR
Calle de Toro, 49

Vinos de mesa de elaboración esmerada

Vinos embotellados.—Tinto, cosecha de 1900, 75 céntimos sin casco.—Idem de 1901, 50 id.—Idem de 1904, Corriente, 30 id.—Vino clarete, cosecha de 1903, 40 céntimos.

Vinos de Jerez, lejitimos, recibidos en cajas de una docena de las Bodegas de D. FRANCISCO A. GONZALEZ.

SECOS.—Pálido, 2,25.—Media botella, 1,50.—Jerez añejo, 3.—Solera fina, 3,50.—Solera olorosa, 4.—Palma, 5.—Palo cortado, 5.—DULCES.—Pedro Ximenez (añejo) 3,75.—Pedro Ximenez (superior) 6,75.—Moscatel (añejo) 3,25.—Moscatel (superior) 5,75.

Hay cajas de una docena en las que se hace un descuento.

Maderas y materiales de construcción frente a Calatrava de J. García de Piedra (Hijo) yeso, cal, baldosín, mosaico, cemento, porlan marca «Cangrejo», cal hidráulica y caña para techos precios muy baratos.

CEPAS AMERICANAS DE MARCIAL OMBRAS

SANTOVENIA (Valladolid)

INGERTOS, BARBADOS Y ESTACAS, SELECCION GARANTIZADA.—Precios reducidos, 4 medallas de oro: Gran diploma de honor. Catálogos gratis a quien los pida.

Platería, Joyería y Relojería

Vda. é Hijos de Fernando García

Casa fundada en 1810

Poeta Iglesias de la Casa, núm. 10

Grandes talleres de Joyería y Platería, donde se fabrican todo género de alhajas según los dibujos y modelos que se presentan. El de joyas, dirigido por el reputado constructor de joyas don Francisco Giménez, de Córdoba, y el de platería, sección de cubiertos, por el maestro don Mariano González.

Se niquela, dora, plata y encobriza toda clase de géneros.

Talleres: Miñagustín 21

Se compra oro, plata y platino

Advertisement for VICHY-ÉTAT products including Sal, Comprimidos, and Pastillas. Includes a logo for VICHY-ÉTAT.

CENTRO-PENSION Mañes

Para alumnos oficiales de las Facultades é Instituto

Director propietario: D. José Mañes Casaux

Este acreditado centro docente instalado en punto céntrico muy próximo a las Facultades e Institutos ha conseguido sorprendentes resultados en la enseñanza debido a su régimen especial a la continua explicación de todas las asignaturas constitutivas de las diferentes carreras que pueden cursarse en esta Universidad.

La Casa-Colegio consta de espaciosas é higiénicas habitaciones; salones de estudio y comedores; amplias clases distribuidas entre las dos casas, Silencio 1, y Tostado, 1, comunicadas a este objeto, formando así un solo edificio de grandes dimensiones.

El Profesorado consta de Licenciado en Sagrada Teología (Capellán), Doctores y Licenciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Comercio Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros Superiores de 1.ª enseñanza.

Los alumnos son acogidos a las respectivas clases oficiales por los Inspectores y a todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto ó Facultad.

En la Escuela que a cargo del acreditado profesor central se estableció en este Centro, se siguen obteniendo rápidos progresos, explicándose en ella la primera enseñanza y la preparación para ingresos en Normales é Institutos.

Continúan las clases de preparación especial para los que deseen obtener el grado de Bachiller en el próximo Setiembre, con muy poco trabajo del alumno.

Exactitud y formalidad en las cuentas extrínsecamente ajustadas al Reglamento.

Siendo este Colegio el más antiguo de su índole en esta Capital, ha conseguido con su trabajo constante el mejor resultado, como lo demuestran las siguientes notas obtenidas desde su fundación: Matrículas de honor, 42.—Subsallentes, 146.—Notables, 449.—Aprobados, 561.—Total de exámenes en 5 años, 1.218.

Bachilleres, 24; Licenciados en Derecho, 3; Medicina, 2; Ciencias, 1.

Se admiten internos, medio pensionistas y externos vigilados, desde seis años en adelante. Alimentación VERDAD, sana, abundante y nutritiva como lo tiene acreditado este Centro. Previa autorización se formalizan toda clase de matrículas en los centros oficiales.

Pidanse detalles y Reglamentos al Director

LA VASCONIA

Capital Social: 5.000.000 de pesetas



Sociedad de Seguros a prima fija. Domiciliada en Pamplona (Navarra) Delegado en esta provincia, D. Ricardo Gracia Crespo.-Oficina, Avenida de Mirat 2. Salamanca. Agentes en todas las cabezas de partido y pueblos importantes.

Miraron a la viajera, creyendo que soñaba y la vieron levantar la mano, después llevarla al pecho, dejando escapar otro gemido.

—¿Se encuentra usted enferma?—dijo conmovida la joven esposa, un tanto pálida.

—Probemos de llamarla,—respondió el compañero con más calma, acercándose a Berta é inclinándose hacia ella.—Señora, señora.

Pero bien pronto se levantó lívido de espanto. Había descubierto la sangre que corría por el cuello y ensuciaba los vestidos de Berta.

—¡Pero, esta señora está herida!—exclamó. La joven esposa dió un grito y súbitamente se acercó al marido.

—¡Dios mío! ¿es verdad?

—Mira, mira...

La joven miró horrorizada a la pobre, cuyos ojos estaban cerrados y la faz era cadavérica, pero continuaba gimiendo y se llevaba instintivamente la mano al pecho sangriento.

—¿Que hacer? ¿que hacer?—balbuceó asustada aferrándose al brazo del marido y apretándolo fuertemente.

El joven pretendía mostrarse tranquilo, para no asustar más a su mujer.

—Dentro de pocos minutos llegaremos a Debenzano y avisaré al jefe del tren.

—¿Se trata de un suicidio?

Su cara era amenazadora, terrible a la vista; los ojos estaban casi fuera de las órbitas; la boca fuertemente contraída.

Se lanzó sobre la infeliz que defendía con su cuerpo a la niña, desfallida por el pavor, y la golpeó repetidamente con el cuchillo.

La pobre mujer aunque gravemente herida, intentó gritar y aún defenderse.

Mas poco a poco, su bello semblante se iba descomponiendo, sintió que sus sentidos se desvanecían; las fuerzas se debilitaban y cayó sin abandonar a la niña mirando con extraviados ojos al asesino, y murmurando:

—¡Dios te castigue!

Ricardo quedó un momento como estúpido, en aquel estado de atonía en que no se razona, pero obra por instinto.

Metió en el bolsillo el cuchillo ensangrentado, y se enjugó la frente con el pañuelo.

Después cogióse la cabeza como si quisiera desembarazarla de la nube que velaba su vista y dijo en alta voz:

—¡Ella lo ha querido!

Ricardo estaba seguro de haber herido mortalmente a la pobre mujer, pero sentía espanto al asegurarse de ello.

Por otra parte el tiempo corría.

Todavía faltaban veinte minutos para que el tren se parara.

Advertisement for Costanzi medicinal sweets for urethral strictures, urethritis, prostatitis, cystitis, and bladder catarrhs.

Advertisement for Costanzi medicinal sweets, including a portrait of the inventor and detailed text about the product's efficacy and availability.

Advertisement for natural sales of La Toja, extracted by evaporation in a vacuum, used for general and local baths.



**MANUALES SOLER BIBLIOTECA**

MANUALES SOLER BIBLIOTECA

**PIANOS**  
Garantizados á 975 pesetas  
Almacen de música  
Zamora 24

**Alberto Laurin**

Primera casa fundada en España para la importación directa de Piedras francesas de La Ferte, Dordña y Gironda para toda clase de molienda, garantizadas con certificados de origen.

**Averly Montaut y Garcia, de Zaragoza**

Casa constructora la más importante en España y Portugal.

**Abonos Químicos**

Superfosfatos, Aitratos, Sulfato amónico, Sales de potasa, etc., etc.

**Forman** contra los **constipados**

**NASALES**

Caja de 40 pildoras DOS pesetas.

**Tesoro**

Lo constituye, y muy valioso para los que padecen tereñanas, cuartanas y demás formas de paludismo, el específico sin rival de E. Mora.

**Almacen de Yeso**

Exclusiva de la blanca

Paseo de la Estación, 15  
Salamanca

**Ferretería de Hijos de A. Norente**

Gran surtido en artículos para obras, herramientas, utensilios de cocina, molduras, etc.

**MAQUINA DE ESCRIBIR REMINGTON**  
Gran Prix Ultimos modelos  
Paris 1900 números 7 y 8  
para escribir en dos colores

Máquinas de calcular para todas las operaciones aritméticas. Accesorios y papeles de todas clases para todos los sistemas de máquinas de escribir.

Remington Typewriter Company  
Calle Gardoqui, número 3—Bilbao

**SERVICIOS MARITIMOS**  
Compañía de navegación á vapor **HOULDER**  
**HOULDER LINE**  
Servicio regular al Brasil y Rio de la Plata

Prestado por los hermosos buques siguientes:

	TONELADAS.		TONELADAS.
Haversham Grange	11.500	Hesoon Grange	6.770
Everton Grange	11.500	Royston Grange	6.770
Oswestry Grange	10.500	Thorne Grange	6.400
Drayton Grange	10.500	Estree Grange	6.290
Ripplingham Grange	9.300	Urnston Grange	5.450
Langton Grange	9.300	Hornby Grange	3.950
Southern Cross	7.400	Ovigean Grange	3.950

A admite pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase á los que se les ofrece toda clase de comodidades. Esta pasajería desposa de abarata paso á entre las muchas que hacen escala en los puertos de España, acaba de hacer grandes instalaciones en sus buques, quedando á la altura de los mejores que hacen el viaje de la Plata, no habiendo reparado en gastos á fin de que no falte á los pasajeros ningún detalle, tanto en servicio de mesa como en los dormitorios bien ventilados en sus espaciosas cubiertas con luz eléctrica, y sea, etc.

**M. CARDENAS**  
Sillero y Guarnicionero

ARTÍCULOS DE VIAJE, ARMAS Y EFECTOS DE CAZA

15, San Pablo, 15.—SALAMANCA.

Monturas y bridas de todas clases, Bocados, Estribos, Espuelas, Fustas y Látigos.

Gran surtido en Cepilería, Gamuzas, Esponjas y plumeros.

Maletas, Cajas de viaje, Sacos, Gabás y Almohadas de Goma.

Cananas, Estuches para Escopetas, Reclamos de todas clases y bocinas para caza.

Cinturones de todas clases y Calzado para caza.

Frascos y Merenderas de Aluminio, Cubiertos y vasos para campo y viaje. Guantes y Pajinas de todas clases para caza y montar.

Especialidad en guarniciones hechas para toda clase de carruajes.

Troncos y Limoneras de todas clases y precios. Siempre un gran surtido.

Escopetas para caza de las mejores marcas nacionales, Revolvers y Pistolas de todas clases y precios.

Máquinas para cargar y rebordar. Accesorios para la limpieza de toda clase de armas.

Casa fundada en 1775.—Premiada en varias Exposiciones

15, SAN PABLO, 15.—SALAMANCA.

**CALZADO DE GOMA**  
Marca **BOSTON**

Indispensable en el invierno contra la humedad y el barro.

Chanclo de caballero, 6'75 pesetas. Idem de señora, 5'50 id. Idem de niño, 4'75 id. Es el chanclo más elegante y duradero. Botas altas todas de goma desde 25 pesetas par.

Se compone el calzado de goma comprado en esta casa.

MARCA LEGITIMA

15, SAN PABLO, 15.—SALAMANCA.

**Reservado para la Sociedad Española de Información y Publicidad de don Ramón Melgares, Príncipe 33, Madrid.**

18 Folletín de EL CASTELLANO

Era preciso pensar en los medios de la peligrosa posición en que se encontraba.

Primero relampagueó en su cerebro la idea de abrir la portezuela del vagón y arrojar fuera el cuerpo de la víctima.

Al inclinarse para levantarla oyó un leve gemido.

Era la niña que volvía en sí y se agitaba para desembarazarse del peso de Berta que le gravitaba sobre el cuerpo.

Ricardo furioso á la vista de aquella criatura que era la única causa de lo que sucedía, fué de nuevo sobrecogido de vértigo.

En un momento la agarró por la cintura, y abriendo la ventanilla del vagón la arrojó fuera. No se oyó ni un grito: nada, y en vano Ricardo escudriñó en la sombra para ver donde había caído el cuerpecito.

El tren continuaba corriendo velozmente. El aire frío de la noche refrescó la frente del asesino, exacerbando su indomable valor.

Cuando se volvió dibujaba en sus labios una sonrisa desdenosa; en los ojos una mirada casi tranquila.

—No la haré seguir la suerte de la pequeña, —dijo,—sería inútil y peligroso.

Levantó el cuerpo de Berta, la colocó en una posición que parecía dormida, comprobó

19 Las hijas de la Duquesa

que la sangre salida de la herida se confundía con el color rojo de la almohada y el vestido obscuro de la víctima, después, cogió el equipaje de la desgraciada; y esperó con atención, cogido á la portezuela; á que el tren se pasase.

Apenas acertó la marcha, abrió la portezuela, de modo, que cuando el tren llegó á Verona el asesino saltó á tierra, y era tanta la gente que esperaba para partir, y la poca luz que reinaba bajo el techo del andén, que nadie se ocupó de él, y pudo salir tranquilamente de la estación.

IV. **Verona**

El tren se paraba diez minutos en Verona. Era el departamento en que yacía el pobre asesino un matrimonio, jóvenes y bellos ambos.

Estos no se ocuparon de aquella mujer allí echada, que parecía profundamente dormida.

Después de haber colocado en la red una no pequeña cantidad de equipaje, empezaron á hablar muy bajo interrumpiéndose para cambiar un furtivo beso, una caricia.

El tren que marchaba rápidamente, apenas había pasado Peschiera, cuando los dos jóvenes fueron sorprendidos por un breve gemido.